

Agenda educativa en el mensaje presidencial 2025

**Valentín Aguilera**

Seremi de Educación

El pasado 1 de Julio, el Presidente de la República Gabriel Boric Font, destacó en su cuenta pública del año 2025 una serie de avances y medidas que durante su mandato se han promovido en diferentes áreas, en seguridad ciudadana, seguridad social, desarrollo y crecimiento económico, protección de ddhh y la democracia y un conjunto de anuncios relevantes para el país y para nuestra región. En materia de educación, el Presidente ha manifestado la agenda del sector considerando la trayectoria educativa, para lo cual destacó la ley de modernización de la educación parvularia, aprobada este año en el parlamento, que permite entregar mayores condiciones de calidad, equidad y acceso a la educación parvularia en nuestro país.

También se consideró en la cuenta pública, la relevancia del Plan de Reactivación Educativa que el gobierno ha implementado desde el año 2022 en todo el país, considerando que para ese momento las escuelas se encontraban cerradas y aún se usaban mascarillas tanto para asistir a los establecimientos educacionales como para diversas actividades en general. En ese sentido se han implementado medidas en convivencia escolar, bienestar y salud mental, fortalecimiento de los aprendizajes y revinculación y asistencia, destacando que más de 17 mil estudiantes en todo el país han retorna do a clases con el apoyo de equipos revinculadores, los cuales en la región tienen presencia en el servicio local de educación pública y el departamento provincial de educación. De la misma manera, en nuestra región se han ampliado los programas habilidades para la vida, con presencia en Magallanes, Tierra del Fuego y Última Esperanza y el programa A Convivir se Aprende que tiene presencia en las cuatro provincias de la región.

Esta misma semana y destacando la línea de fortalecimiento de los aprendizajes del Plan de Reactivación Educativa, participamos en dos iniciativas regionales relevantes, la presentación del seminario Por un Chile que Lee, junto con Fundación Teraike, y la presentación de la estrategia Sumo Primero, con el centro de modelamiento matemático de la Universidad de Chile y en ambos casos con la Universidad de Magallanes, que igualmente nos colabora junto con estudiantes de dicha casa de estudios en la línea de tutorías educacionales en la que por otro lado también apoya Fundación Focus y que en su tarea colabora a más de 800 estudiantes para el fortalecimiento de sus procesos de lecto escritura. Estas medidas se suman a otras que se desarrollan durante el año, en la cual podemos destacar las Ferias Literarias Vendaval Cultural en Magallanes que desde el 2022 se han impulsado como iniciativas de fomento lector en las cuatro provincias de la región. Este acompañamiento, junto con el trabajo dedicado de todos los equipos de las comunidades educativas ha permitido incrementos significativos en los puntajes simce en el territorio, en los que podemos destacar para este año el incremento en más de cinco puntos, de los puntajes de lenguaje y matemática de los cuartos años básicos de la región, en relación a la última muestra, siendo considerado un avance significativo por la Agencia de la Calidad de la Educación.

En el mensaje presidencial, también se abordó la implementación de la educación pública, considerando que los esfuerzos del país deben seguir caminando en su fortalecimiento y apoyo y destacando que esta política de estado ha permitido que en diversos territorios se puedan superar las dificultades que del periodo municipal de administración se han heredado, recordando las dificultades en pago de sueldos y previsiones que conocí-

mos en el caso de la región de Magallanes el año 2023, particularmente en corporaciones, antes del traspaso del servicio educativo.

Por otra parte, el Presidente de la República mencionó la agenda de educación superior y en ese mismo sentido podemos señalar que durante esta semana se dio a conocer que 5757 estudiantes han recibido beneficios estudiantiles y de ellos el 84% recibió gratuidad. Sin embargo, esta política pública impulsada durante el segundo gobierno de la Presidenta Bachelet y que ha promovido mayores condiciones de equidad y acceso a la educación superior, cubre a cerca del 60% de la matrícula y por ende es relevante avanzar con el siguiente segmento que debe seguir apostando por otras formas de financiamiento. En este caso destacamos el proyecto de ley FES que crea un nuevo financiamiento para la educación superior, que pone fin al crédito con aval del estado, la cual condonará total o parcialmente, según el estado de pago, a cerca de un millón seiscientas mil personas y creará un nuevo mecanismo que financiará a los y las estudiantes que no acceden a gratuidad con un mecanismo de retorno justo, que no supere el 7% de sus ingresos y cuando la persona ya se encuentre trabajando. De esta manera se cumple un propósito importante, que las nuevas generaciones de estudiantes no ingresen a la universidad preocupados en la manera en que se endeudarán, sino en sus estudios, en el desarrollo de sus sueños y aspiraciones y en la manera en que su trabajo puede ayudar al mejoramiento de su región.

Por otra parte, el Presidente de la República Gabriel Boric, menciona la ley que entrega solución a la deuda histórica, la cual empezará a implementar pagos en octubre del presente año. Esta Ley, de gran trascendencia para nuestro país, reconoce una deuda que, durante muchos años, miles de docentes reclamaron, emergida producto del traspaso de la educación pública, por la dictadura cívico militar, a los municipios y hoy ya empieza a implementar su solución con el compromiso del gobierno. Para ese propósito, junto con el Colegio de Profesores y Profesoras, estamos atendiendo a docentes para su acreditación en la plataforma correspondiente, el cual iniciará para más de quince mil personas, en octubre del presente año y para lo cual se han implementado operativos en las ciudades de Natales y de Porvenir.

Finalmente, es importante mencionar la relevancia puesta en el mensaje presidencial con respecto al Plan de Zonas Extremas, el cual se implementa como política permanente de estado y que por primera vez incluye al sector educación de manera relevante, considerando una agenda con iniciativas en las cuatro provincias, con reposiciones y creaciones de establecimientos educacionales en una agenda que, como destacó el Delegado Presidencial Regional José Ruiz Pivcevic en su cuenta pública, es la inversión más significativa en 30 años que se ha efectuado en el sector. Esto se suma al convenio de colaboración firmado con el Gobierno Regional, SECREDUC, SLEP Y Ministerio de Energía que se encuentra implementando conservaciones en 21 establecimientos de toda la región, valorando el compromiso del Gobierno Regional y el trabajo articulado entre las instituciones que permiten entregar estas obras para el mejoramiento de las condiciones de funcionamiento de las escuelas públicas de la región.

De esta manera, el mensaje del Presidente Gabriel Boric ante el país para el año 2025, da cuenta de importantes avances y compromisos para el desarrollo del sistema educativo en sus diferentes niveles, contemplando una especial agenda para el desarrollo del sector en la región de Magallanes y la Antártica Chilena.